

Precios de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRÁTICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, sábado, 25 de Mayo de 1889.

N.º 2.370

LOS HOMBRES DE LA EXPOSICION

MR. GEORGE BERGER

Puede llamarse el hombre de las Exposiciones. Desde la de 1867, en cuya organización tomó parte á las órdenes del célebre economista Leplay, se ha hecho necesario en todos estos certámenes. En 1869 nombráronlo comisario para la Exposición de Amsterdam: en la de París de 1878 era director de las secciones extranjeras; á la de Melbourne del 79 fué como delegado general, y en 1881 organizó aquí la Exposición internacional de Electricidad, que tanto influjo ha ejercido en la ciencia económica.

Sus talentos son múltiples. Además de ingeniero y economista, fué crítico de arte en el «Journal des Debats», profesor de estética é historia de la Escuela de Bellas Artes y fundador del Museo de Artes decorativas.

¿Su edad? Cincuenta y tres años. Pero parece más joven. Es el tipo del hombre á la moderna. Correcto, distinguido, alegre, decididor, activo, tenaz, franco é infatigable. Abarca las ideas abrazando desde lo más próximo hasta lo más lejano: su vista no puede fijarse en el detalle, necesita el conjunto. En cuatro líneas trazó el plan de la Exposición: «nosotros organizamos para Francia y el mundo entero la fiesta de la humanidad, exenta de los antagonismos de raza, de las controversias del interés mezquino, de las sugerencias de la política acerba y militante; de la humanidad apegada á las rocas féculdas y bienhechoras, así como á los productos del trabajo honrado, progresivo y realmente útil.» Provisto de esta fórmula sencillísima, dióse á recorrer toda Europa desarrollando su tesis en el seno de sociedades y reuniones que conseguía atraerse merced á la lógica de su argumentación, á su palabra fácil y persuasiva y á su amabilidad conciliadora.

Mr. Berger, que es un hombre de ciencia, es también un hombre de corazón y un patriota. En 1885 organizó la magnífica Exposición cuyos productos se destinaron á los alsacianos y loreneses que han permanecido fieles á Francia. El éxito fué tan brillante, que el nombre de Mr. Berger se recuerda entre ellos con un cariño que raya en idolatría.

La amplitud de su inteligencia se revela en todo. Antes hemos dicho que es ingeniero, economista y crítico de arte. Debemos añadir, para dar cuenta de todas sus aptitudes, que entiende de agricultura y viticultura como pocos. Sería capaz de dirigir una granja con tanto acierto como una Exposición. Dirán algunos que es imposible tener tantos conocimientos á la vez y ser maestro en todos ellos. Mr. Berger ha resuelto la duda portándose como bueno en los diferentes cargos que ha ocupado. Tan notable ha sido disponiendo estos certámenes del trabajo como desempeñando las funciones de consejero en la fábrica de porcelana de Sevres.

Gracias á sus talentos organizadores y á su prevision, se han distribuido los trabajos con una exactitud pasmosa. Los comisionados extranjeros que llegan á París acuden en primer término á monsieur Berger seguros de encontrar en él un guía y un amigo.

Los españoles que le hemos conocido podemos atestiguar la solicitud con que ha mirado los intereses de nuestro país; si el resultado no correspondió á los deseos, no será en verdad culpa suya.

L. ARZUBIALDE.

SECCION POLITICA

COMPAREMOS

Estaba en moda, hace de esto unos cuantos meses, atribuir á Francia y singularmente á las instituciones republicanas la causa del malestar que se sentía en Europa.

Recuérdense las campañas de la prensa de Berlín contra lo que llamaba patriotería francesa. Si los Estados se armaban hasta los dientes, si la intranquilidad dominaba en los pueblos, si la paz corría peligro de ser turbada, era porque Francia, con sus preparativos guerreros, había llevado la inquietud á todas partes.

En París se reunían los demagogos y los anarquistas más temibles del mundo: aquello no era una capital civilizada, sino el centro de una conjuración, de donde había de partir el grito de guerra contra todo lo que representa en la sociedad disciplina, orden y gobierno.

Con un vecino semejante era forzoso vivir prevenido. Los periódicos de Berlín, y el mismo Bismarck en persona, ahí están sus discursos para demostrarlo, sostenían que no pudiendo Francia responder de sí propia, tampoco Alemania podía responder del porvenir. Si el imperio aumentó sus tributos, y reforzó el ejército con masas enormes de soldados, y votó la ley del septenario militar, fué por aquel recelo legítimo, según el canciller, que tienen todos los pueblos que lindan con naciones inseguras y revoltosas.

La triple alianza, llamada también Liga de la Paz, se pactó, al decir del príncipe de Bismarck, para hacer imposible la guerra. Mientras permanezcan unidas Alemania, Austria é Italia, que juntas pueden llevar al campo de batalla millones y millones de hombres, no haya miedo de que Francia se lance á peligrosas aventuras. Puesto que la amenaza está ahí, impongámonos por la fuerza y por el número. Así el pueblo francés, mal de su grado, tendrá que permanecer quieto.

Tal era en sustancia el lenguaje de los aliados.

La República fué puesta en entredicho: se la delató, se la calumnió, levantando contra ella todo género de sospechas.

Un ministro, Tisza, llegó hasta decir en pleno parlamento que Hungría no podía acudir á la Exposición de París, porque Francia no daba ninguna garantía de orden.

Veamos cómo los acontecimientos han respondido á estas fatídicas previsiones.

Empecemos por Italia. En Italia, Crispi gobierna, y el descontento reina. Roma fué testigo poco há de desórdenes populares contra los cuales fué impotente la policía. En el Milanesado y en Lombardía, las turbas hambrientas han asaltado las tiendas saqueándolas. En algunos distritos rurales ha hecho presa el socialismo, y los obreros se organizan para pedir trabajo por la fuerza.

De las provincias meridionales emigran familias á miles, buscando en lejanas tierras el sustento que no encuentran en su patria.

En Austria-Hungría, aquel ministro que injustamente atacó á la República francesa suponiéndola incapaz de hacer respetar los pabellones extranjeros que flotasen en los edificios de la Exposición, ha sido prisionero de las turbas por espacio de algunos días, y se ha visto obligado á permanecer encerrado en el Parlamento. Si hubiera pisado las calles

de Buda Pesth, las fuerzas del ejército no habrían podido acaso proteger su vida.

En Viena la huelga de los conductores de tranvías ha dado ocasión á agitaciones populares y á manifestaciones tumultuosas que han tenido que ser reprimidas por la fuerza.

En Alemania surge de improviso una de las huelgas más formidables que se registran en nuestro siglo. Abandonan el trabajo cien mil obreros, y á poco se extiende el movimiento hasta la provincia de Silesia, donde menos adeptos cuenta el socialismo.

Precisamente las tres naciones que miran con ojos de desconfianza la República francesa por suponer que en su seno se albergan agitadores y demagogos con fuerza suficiente para turbar la paz, son las que han pasado en los últimos meses por revueltas graves, de esas que no se sofocan sino apelando á los recursos extremos.

Entretanto, Francia, celebra en medio del mayor orden la apertura de la Exposición, y el pueblo de París, el anárquico pueblo de París, toma parte en la fiesta, entregándose á todas las manifestaciones del regocijo.

En las naciones concertadas para asegurar, según ellas, la paz del mundo, y donde el principio monárquico no es ni siquiera puesto en duda, hay guerras sordas de razas, guerras de clases, y familias enteras se ven forzadas á emigrar por el delito de pertenecer á una confesión religiosa que hasta en Marruecos halla protección y amparo.

Y en Francia, gracias á las instituciones republicanas, se llega á la mayor suma de prosperidad por la paz y por el trabajo; y un pueblo grande y rico, donde todos los ciudadanos son iguales ofrece uno de los más hermosos espectáculos que ha ofrecido pueblo alguno en la tierra.

Buen tema de estudio para los que son aficionados á hacer comparaciones.

(El Globo.)

CONSECUENCIAS DE UN CRIMEN

A las cuatro y media de la mañana del día 11 de Agosto de 1847, en el hotel Sebastiani, de París, acaeció un terrible suceso. Vivían en el hotel la hija del mariscal Sebastiani con su marido, el duque de Choiseul Praslin, par de Francia.

El matrimonio no era feliz; la entrada en la familia de una institutriz, Mlle. Deluz, que no tardó en entablar íntimas relaciones con el duque, provocó una separación entre los dos esposos, la cual, por los esfuerzos de las familias respectivas, había cesado precisamente la víspera del terrible acontecimiento que en la mañana de aquel día conmocionó el palacio.

Del cuarto de la duquesa salían gritos y rumor de lucha, que despertaron á la servidumbre; acudió ésta y halló en la alcoba de la duquesa á ésta en tierra; la cabeza apoyada en una butaca, medio desnuda y bañada en su sangre. Al ruido no tardó el Duque en salir de sus habitaciones, y al ver á su esposa asesinada lanzó grandes gritos de desesperación.

A poco apareció la policía y los médicos forenses, que pudieron comprobar que la infeliz duquesa había sido acribilada de puñaladas en medio de una lucha horrorosa, que por otra parte se comprobaba con los muebles de la habitación derribados, la cama y las alfombras ensangrentadas, la puertas con huellas de dedos llenos de sangre. Además halláron-

se huellas sangrientas en el corredor que iba del cuarto de la duquesa á las habitaciones del duque, y una pistola cargada manchada de sangre, y en la culata algunos cabellos y fragmentos de piel de la víctima.

Interrogado el duque, dijo que la pistola la había él llevado al oír las voces, y que las manchas de sangre pudo haberlas hecho él mismo al levantar el cuerpo de la víctima.

Registrado el cuarto del duque se notó un gran desorden: en la chimenea había restos de fuego, papeles medio quemados y un pañuelo: hallóse después un arsenal completo, un cuchillo manchado de sangre, un puñal y un martillo, también ensangrentados. Por si no bastaban estas pruebas, el duque tenía en las manos, recién lavadas, escoriaciones y huellas de mordiscos.

En la mañana de aquel mismo día la institutriz, que vivía en otro barrio, fué presa é incomunicada. El duque siguió en libertad.

Conviniéron los magistrados en que había sospechas de que el asesino era el duque; pero siendo éste senador, á la Cámara de los pares tocaba procesarle.

La opinión pública se conmovió ante aquel cínico ejemplo de desigualdad: resultaba que había una justicia para los personajes, distinta de la justicia ordinaria.

Por la tarde fórmanse grupos junto al hotel Sebastiani; la policía envió agentes que protegieran el hotel, y al duque, su único inquilino. Al mismo tiempo se envió al rey Luis Felipe, que estaba veraneando en Eu, un correo pidiendo la inmediata reunion de la Cámara alta. A los dos días llegó la orden: el presidente de la Cámara, Pasquier, dictó un auto de prisión contra el duque; pero no se le dió cumplimiento hasta algunos días después.

Se le sacó del hotel á las cinco de la mañana, hora en que los grupos eran menos numerosos, y se le condujo á una habitación del palacio de Luxemburgo, habilitado para prisión: al llegar á ella fué registrado, hallándose un frasco que contenía una mezcla de laudano y ácido arsenioso.

Se trató de interrogarle, pero no pudo contestar: se había envenenado, y murió á los cuatro días sin haber confesado su crimen. Se le enterró secretamente, y á poco la institutriz tuvo que ser puesta en libertad.

No había más culpable que el duque, y éste por las complacencias de la justicia no pudo ser objeto de procedimiento alguno.

Se castigó él mismo, pero el ejemplo de aquella gran desigualdad social estaba dado.

Creyóse por muchos que el duque no, había muerto, sino que pudo escaparse á Londres, donde se supo que murió algunos años después.

De todos modos, el escándalo estaba dado; y reveló el estado de corrupción á que había llegado Francia después de diecisiete años de paz material bajo el reinado de Luis Felipe.

Se vió claramente á la justicia deteniéndose á la puerta del culpable, por ser éste un gran señor, un gentil hombre de palacio, un senador de la mayoría. De ahí dedujo la opinión las injusticias, los verdaderos atentados que se cometerían en delitos de menos resonancia, pero ejecutados por personas de posición.

El pueblo francés vió en el asunto Praslin lo asqueroso de la llaga que co-

trofa á aquel régimen, y pocos meses después el rey Luis Felipe era desronado.

(La República).

SECCION DE NOTICIAS

UN RASGO GENEROSO

Del periódico *La Nación de Buenos Aires*, del Brasil, tomamos el siguiente suelto por referirse al veterano actor de la escena española Sr. Valero.

«Uno de los salones del café de París de esta ciudad ha sido teatro ayer de una escena tierna y conmovedora, de la cual ha resultado favorecido el viejo actor decano de los artistas españoles.

En uno de los trenes de la mañana llegaron á La Plata la renombrada artista Tubau, acompañada de su esposo señor Palencia, del ministro de España, del Sr. Lopez Gamara y del conocido banquero y comerciante señor Luis Castells, hijo político del Sr. Francisco Uribe.

Los visitantes pasaron al café de París para almorzar, donde ocuparon uno de los saloncillos reservados.

La Sra. Tubau y su esposo quisieron que participase del almuerzo el viejo veterano del arte José Valero, cuyo nombre es universalmente conocido, y que de algun tiempo á esta parte reside en La Plata, acompañado de sus hijos y alejado de la escena.

Valero, seguido de sus hijos, se apresuró á aceptar la invitación de sus amigos, trasladándose al hotel.

Se estaba al final del almuerzo, en el momento psicológico de las expansiones y las confidencias, cuando la conversación recayó sobre el viejo actor Valero y su actual posición pecuniaria.

—No es halagadora que digamos mi situación, dijo Valero, y luego estoy ya tan viejo!

El banquero Castells miró, entonces con cierta emoción á Valero, y como si una idea súbita hubiera cruzado por la imaginación, le interrumpió:

—Y dígame, Sr. Valero, ¿con cuánto cree V. que podría ser un hombre feliz?

El viejo artista reflexionó un instante, y como si no hubiera entendido la pregunta, contestó:

—Vea V., feliz siempre lo he sido y lo soy aun en medio de mis apremios. Ahora mismo me considero feliz compartiendo con Vds. esta mesa.

—No, no es eso lo que yo pregunto, le replicó Castells; yo me refiero á su situación pecuniaria: ¿con qué suma cree usted que sería feliz en su vejez?

—O ! contestó el viejo actor después de una leve pausa; pues hecha así la pregunta, le digo á V. que yo sería feliz con diez mil duros.

Apenas Valero había pronunciado estas últimas palabras, el banquero Castells pidió tinta y pluma á uno de los mozos que servían la mesa, y sacando del bolsillo de su levita un libro de cheques, entendió allí mismo uno por valor de diez mil pesos nacionales que entregó al artista diciéndole:

—Pues D. José, ahí tiene V. diez mil duros para que sea feliz.

Esta escena de un bello rasgo de generosidad, fué seguida de otra más patética todavía.

El viejo Valero sintió una emoción profunda; se aflojaron sus ya débiles piernas, y cayendo de rodillas delante de su inesperado protector, le tomó las manos, cubriéndolas de besos y de lágrimas; la Sra. Tubau sufrió un desmayo del cual á los pocos momentos reaccionó, mientras las demás personas que asistían al cuadro, sin exceptuar los mozos que servían el almuerzo, lloraban también como criaturas, fuertemente impresionados.

El banquero Castells había hecho una hermosa obra de desprendimiento y generosidad asegurando la subsistencia del viejo Valero, el decano de los artistas dramáticos españoles.

LA CASA DE VICTOR HUGO

Cuando ocurrió la muerte del ilustre poeta francés, casi toda la prensa de París levantó su voz á fin de que la casa que aquel gran genio moderno había habitado, fuese adquirida para conservarla tal como él la dejó.

El *maire* del distrito, M. Marmottan, publicó por su lado una carta promoviendo una suscripción, y encabezándola con una partida de 10,000 francos.

Pero hubo necesidad de abandonar el proyecto ante las pretensiones excesivas de los propietarios de la casa, que querían reducir á dinero sonante y contante la gloria que sobre su finca había hecho recaer el hecho de haberla habitado el gran poeta.

Hace dos años se renovaron las gestiones; pero la codicia de los propietarios no se había apaciguado, y fué igualmente necesario desistir.

Ahora se pone en ejecución otro proyecto al cual puede asociarse el mundo entero, admirador del nombre inmortal de Victor Hugo.

MM. E. Goudchaux y J. Roche han pensado que los provincianos franceses y los extranjeros de todas partes que vayan á París con motivo de la Exposición, han de acoger con gusto la ocasión que se les ofrece de visitar la casa donde vivió en sus últimos años y donde murió el insigne autor de la *Leyenda de los Siglos* y de *El 93*.

No era posible á los ejecutores del pensamiento, restablecer enteramente el aspecto de la casa, tal y como estaba en vida del poeta; más han considerado que la casa ya por sí misma ofrecía su interés, y á este interés han añadido el de numerosos objetos que han podido procurarse, como son autógrafos, dibujos, ediciones *princeps*, retratos, etc.

Se ha reconstituido en la forma posible la estancia dormitorio, con una cama de columnas que imita á la verdadera, un pupitre semejante á aquel en que el poeta escribía de pie, y otros muebles reproducidos con el recuerdo de los auténticos.

Lo que se conserva tal cual estaba, es el jardín. Los visitantes podrán pasear por aquellas sendas que Victor Hugo recorría acariciando sus últimos sueños y discurrendo sus últimos versos.

Los organizadores anuncian que no se proponen realizar su negocio.

Tratan de evitar que la casa de Victor Hugo se convierta en una finca vulgar, susceptible de ser desfigurada ó demolida por el primer comprador. Si el producto de las entradas llega á lo que se espera, la casa podrá ser comprada y entregada para su conservación al Ayuntamiento de París.

Todo el que profese la religión del genio, ha de interesarse por el buen éxito de la idea y contribuir á él con su ayuda.

MAHON

Para ilustración del público y á fin de que conozca la manera como son apreciados por ciertas gentes los asuntos que, como el de consumos, tan directamente afectan á todos los habitantes de esta ciudad, basta decir que se quería obligar al Ayuntamiento á que en el próximo año económico tuviese que gravar á la población con un reparto vecinal de muchos miles de duros, además del impuesto de consumos.

El Ayuntamiento, de motu proprio, y sin necesidad de atender á ningún director ni consejero, adoptó sus medidas para evitar semejante calamidad á sus administrados.

Si sus trabajos han sido ó no provechosos para el público, lo dirán los mismos vecinos que no necesitarán pagar cuota alguna de repartimiento, porque la Corporación municipal podrá atender á los gastos de su presupuesto con el producto de la subasta de consumos.

¿Le parece al «Bien Público» que todo

esto es *disparatado é inconveniente* para los intereses del público?

Pues sosténgalo en buen hora, que bastante acostumbrados nos tiene á mayores frescuras.

El Ayuntamiento aceptará gustoso por su parte todas las críticas que se le quieran dirigir por esta clase de *disparates*.

La resolución de la Administración de Impuestos ya estaba prevista por el Ayuntamiento; y por eso mismo adjudicó la subasta con la cláusula de *condicional*, hasta ver si merecía ó no la aprobación de aquella.

De no ser así, desde luego la hubiese adjudicado *definitivamente*, sin condición de ninguna clase.

Para los que comulgan con ruedas de molino, porque no ven más allá de las narices, pueden escribirse ciertas cosas; pero no para los que saben de lo que se trata.

El objeto que se propuso el Ayuntamiento fué librar á sus administrados de que á la vez tengan que contribuir con el impuesto de consumos y con un gravoso repartimiento vecinal; y esto lo tiene conseguido.

Con la misma tarifa que rige en la actualidad, asegura un notable aumento en el precio del arriendo. ¿No es verdad, que todo esto es muy *disparatado* y muy *inconveniente*?

El pueblo verá si el Ayuntamiento vigila ó no por sus intereses.

Procedente del Depósito de Libros del Ministerio de Fomento, ha ingresado en la Biblioteca pública de esta Ciudad una colección de obras modernas, compuesta de 41 volúmenes.

También han ingresado, regalados por su autor, el Dr. D. Pedro Garriga, Profesor, catedrático que ha sido de este Instituto, un ejemplar de cada una de sus obras de Filosofía (Ontología, Lógica, Ética), y uno de su «Taquigrafía con su comparación é historia universal», premiada esta última con medalla de oro en la Exposición universal de Barcelona.

Asimismo el Dr. D. José Balari y Jovanv, catedrático de la Universidad de Barcelona, ha remitido un ejemplar de su interesante obra «Influencia de la civilización romana en Cataluña comprobada por la orografía».

En la mañana de ayer el Sr. Obispo de esta Diócesis administró en la parroquia de Sta. María el Sacramento de la Confirmación á 79 niños y 89 niñas de la citada parroquia; á 59 y 66 de la del Carmen y á 66 y 49 de la de S. Francisco. Total 407.

Conforme dijimos en números anteriores, mañana tendrá lugar en nuestro coliseo la última función por la célebre compañía Canetti que tanto éxito ha alcanzado en esta ciudad.

El espectáculo que se anuncia será una selecta y brillante *soirée* cómica, mímica y bailable, en la que trabajará nuevamente el simpático maromista y clown Sr. Blondin, completamente restablecido de su indisposición, ejecutando «Una travesía telegráfica», varios ejercicios de «The sepsation aérea» y tomando parte en todos los intermedios con sus chistosas entradas cómicas. El programa es el siguiente:

Primera parte

- 1.º Sintonía por la orquesta.
- 2.º Subida de Mercurio al Niágara.
- 3.º Entrada Cómica, el clown Blondin.
- 4.º Equilibrios, Víctor.
- 5.º Entrada ecuestre, Blondin.
- 6.º Los dos Cautchouch, Luis y Alejandro.
- 7.º Elevación de 10 ó 12 personas, Sr. Canetti.
- 8.º Las paralelas volantes, Luis.
- 9.º Entrada cómica, Blondin.
- 10.º Los saltos de la muerte, Víctor.
- 11.º Entrada cómica, los clowns Pepino, Tonino y Pietro.

Segunda parte

- 1.º Una travesía telegráfica, Blondin.
- 2.º Saltos árabes, Víctor y los clowns.

- 3.º Entrada cómica, Blondin.
- 4.º Los sombreros amaestrados, los clowns.
- 5.º Trapecio Washington, Víctor.
- 6.º Entrada cómica, Blondin.
- 7.º Trabajos acropedestres, Luis.
- 8.º Pantomina, Los pintores encantados.

Esperamos que siendo la última función que dá en esta ciudad la citada compañía se verá el teatro mas concurrido que en las anteriores, y en esta confianza estamos al saber que son pocas las localidades que quedan en taquilla.

A las 7 de la tarde ayer fondeó en nuestro puerto el yacht italiano *Rondine*, al mando del Capitan Mr. Cerouta, con 25 tripulantes 18 pasajeros y sus equipos.

El señor Alcalde de esta ciudad visitó ayer al Sr. Obispo diocesano.

Otra vez variación atmosférica; cuando creíamos haber entrado de lleno en el buen tiempo, ayer se desató un fuerte temporal del E. que ha continuado durante el día de hoy, la atmósfera ha permanecido constantemente cubierta cayendo sobre esta ciudad solo una ligera lluvia.

En el vapor correo *Nuevo-Mahonés* se embarcarán mañana 30 cabezas de ganado vacuno con destino á Barcelona, procedentes de esta isla.

Habiendo causado baja en el 8.º Batallón Artillería de Plaza de guarnición en esta Ciudad, por pase á situación de 2.ª reserva con destino al 2.º Depósito de Reclutamiento y Reserva del Cuerpo, el artillero Antonio Pons Reurer, cuyo individuo se halla actualmente en reserva activa, puede recoger de la Alcaldía el certificado de pase á dicha situación de 2.ª reserva, presentándose luego en las Oficinas del citado Batallón para cobrar los años que le han resultado en su ajuste.

A contar del lunes 27 del actual de 5 á 8 de la mañana, se dedicarán las tropas de la guarnición de esta Plaza á ejercicios de fuego y tiro al blanco en el sitio de costumbre del castillo de San Felipe.

Con objeto de sufrir un día de arresto por insolvencia de la multa que les fué impuesta en juicio de faltas sobre maltrato de obra, han ingresado hoy en la Carcel del Partido dos vecinos de esta ciudad.

El día 8 de Junio proximo tendrá lugar en las Casas Consistoriales de esta ciudad, la subasta para el Arriendo de los derechos de Consumos de este distrito municipal durante los tres años económicos de 1889-90, 1890-91 y 1891-92 bajo el tipo de 72 mil 771 pesetas 50 centimos.

Vease el anuncio de la Alcaldía que en el lugar correspondiente de este número publicamos.

En el día de hoy existían en la Carcel de este partido 4 presos con causa pendiente y dos sufriendo condena de arresto mayor y uno á disposición del Sr. Delegado.

Por R. O. de 13 del actual inserta en el «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra n.º 109, se suspenden los sorteos de Jefes y oficiales y sus asimilados para su destino á los Ejercitos de Ultramar, á los que por ahora, solo irán voluntarios.

Ha sido destinado á la plantilla de la Dirección general de Infantería, el Coronel D. José Hernandez y Fernandez.

El Teniente de Artillería D. Julio Serriá y Lillo ha sido destinado del primer Regimiento Artillería de Montaña, al primer Batallón de plaza.

El Capitan D. Agustín Lucio, del 8.º Batallón al 4.º

El id. D. Narciso Botet, del primer Batallón al 8.º

Leemos en «El País» de Ciudadela: «Dos sacerdotes caldeos van implorando la caridad de estos vecinos con objeto de fundar un asilo en la Mesopotamia.»

«Por disposición de esta Alcaldía y á consecuencia de dos ó tres casos de difteria se han cerrado las escuelas de niños púrvulos de ambos sexos.»

COMUNICADO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahon 25 Mayo de 1889.

Muy Sr. mío: por más que me tienen muy sin cuidado los apasionados ataques que desde las columnas de su periódico, puedan dirigirme ciertos hombres, harto conocidos del público, al ver descubiertas sus habilidades, en el asunto de consumos, me creo en el deber de hacer constar que es de todo punto inexacto, que yo no haya querido ofrecer el importe del cupo de la subasta, como se afirma en su primer suelto de gaceta de anoche.

Hasta ahora nadie, absolutamente nadie, me ha hecho proposiciones en el sentido que se indica en el suelto expresado, y no ha venido tampoco el caso de que formalizara postura en los términos que se admitió la del Sr. Manteola, porque aunque no esté tan versado en materias administrativas, como determinadas lumbreras del Ayuntamiento, tengo aprendido desde hace años, que las subastas han de efectuarse siempre arregladas á sus pliegos de condiciones, y no quiero esponerme nunca á que mis actos, sean desaprobados por la Superioridad, en asuntos y materias tan claras como la presente.

Esperando dará lugar en las columnas de su periódico á las precedentes líneas en los términos prevenidos en la vigente ley de imprenta se ofrece de V. afectuoso y S. S.

Q. B. S. M.
Lorenzo Orfila.

También nosotros tenemos aprendido desde hace mucho tiempo, que los licitadores son los que presentan proposiciones; y no los que celebran las subastas.

Si al Sr. Orfila no le han hecho proposiciones, tampoco creemos que le hayan instado á que proteste.

Claro es que las subastas se han de ajustar al pliego de condiciones; y por eso el Ayuntamiento no adjudicó la de consumos á favor del Sr. Manteola, sino como condicional por ser muy ventajosa y por si la Administración la aprobaba.

Al reclamar en contra el Sr. Orfila hace suponer que él trata de ofrecer el cupo en otro nuevo remate; veremos si esta suposición que racionalmente se desprende de su conducta, se realiza; porque sino hará el papel de perro del hortelano; no quiere ofrecer el cupo, ni quiere que lo ofrezca otro, á pesar de ser altamente conveniente para los intereses del público.

En cuanto al dictado de lumbreras nuestra modestia nos aconseja no aceptarlo para ningún amigo nuestro, sino que debe reservarse para los que aconsejaron muchos años á los Ayuntamientos de la Isla que acordasen la Administración municipal y luego la transmitían sin forma alguna de subasta á un particular por un precio alzado faltando abiertamente á la Ley é incurriendo en grave responsabilidad que todavía cabe exigir por mucho tiempo.

Matadero Municipal

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

Para Estéban Sintés, 1 ternero y 4 carneros.

Para Jaime Olives, una vaca, un ternero y 7 carneros.

Para Francisco Llopis, un buey y 5 carneros.

Para Sebastian Olives, un ternero, una cabra y 3 carneros.

Para José Sintés, dos terneros y 4 carneros.

Para Pedro Palliser, un ternero y 2 carneros.

PESCADERÍA

Desde las doce de ayer hasta las doce del día de hoy, se han vendido 146 kilogramos de pescado de todas clases.

BOLSA DE MADRID

22 de Mayo.

4 por 100 interior perpetuo . . . 76.800
4 por 100 amortizable . . . 90.400
Billetes Hipotecarios de Cuba. . . 105.750

BOLSA DE BARCELONA

24 de Mayo, 3.50 t.

4 por 100 interior . . . 76.750
4 por 100 exterior . . . 78.850
4 por 100 amortizable . . . 90.250
Billetes hipotecarios de Cuba. . . 105.270
Banco Hispano Colonial . . . 66.250
Acciones ferrocarril Francia . . . 63.400
Idem Norte . . . 83.600
Idem Orense . . . 15.750
Idem Almansa . . . 227.000
Obligaciones Francia . . . 65.500
Id. Norte . . . 79.500
Id. Orense . . . 34.000
Id. Almansa . . . 72.620
Compañía Trasatlántica . . . 85.620

Empeños del Casino Mercantil
Interior. 20 rs.
paga alcista.

Observaciones atmosféricas de hoy
POR EL FARMACEUTICO D. MAURICIO HERNANDEZ

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humid. decida		
9 m.	749.1	18.3	16.2	SO. v. fte.	Cubierto
3 t.	749.0	18.1	16.8	id. Vient.	Id.
Temperatura máxima.		18.5°			
Id. mínima.		15.4°			
Velocidad del viento en las últimas 24 horas.		2.5 mm.			
Lluvia en las últimas 24 horas.		572 kilom.			
Humedad relativa á las 9 mañana		81			

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 24

De Argel vapor yacht «Golden Fleece» cap. Mr. J. Harris con 20 trips. 6 pas. y sus equipos.

Día 25

De Argel pail. «Nueva Estrella», patron José Bagur, con 5 trips. 1 pas. y salvado.

De Cagliari vapor yacht italiano «Ron dine» cap. Mr. Cerouta, con 25 trips. 18 pas. y sus equipos.

De Marsella pail. «Jóven Jaimito» cap. D. Ramon Horrach, con 7 trips. y efectos.

D. Ciudadela pail. «Margarita», patron Martín Pons, con 3 trips. y obra de barro.

Buques despachados

Día 25

Para Palamós laúd «Santo Tomás», patron Pedro Alemany, con 7 trips. y lastre.

Para Barcelona vapor «Nuevo Mahones» cap. D. Miguel Tuduri, con 22 trips y efectos.

Para Rosas pail. «Menorquin», pat. Gabriel Marsul, con 6 trips. 1 pas. y lastre.

Crónica religiosa.

Santo de hoy

Sta. Maria Magdalena de Paççis virgen y Stos. Bonifacio IV y Gregorio VII papas y confesores

Corte de Maria

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Clemencia en Gracia.

Santo de mañana

San Felipe Neri confesor y fundador.

Anuncios.

Ayuntamiento de Mahon Consumos

En virtud de lo acordado por la Administración de Impuestos y Propiedades de esta Provincia, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y ante una comisión de la Corporación municipal el día 8 del próximo mes de Junio á las doce y media de su mañana, la subasta para el arriendo de los edificios de Consumos de este distrito municipal conforme á la tarifa que le corresponde por el Reglamento del ramo vigente, con los recargos municipales del ciento por ciento sobre todas las especies á escepcion de la sal, durante los tres años económicos de 1889-90, 1890-91 y 1891-92 con entera sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la secretaría del Ayuntamiento.

La subasta se hará por el sistema de pujas á la llana y no se admitirá ninguna que no cubra el tipo de setecientas veinte y cuatro mil setecientas setenta y una pesetas cincuenta céntimos.

Para hacer posturas deberá constituirse un depósito provisional en la Caja municipal del dos por ciento de la cantidad señalada como tipo.

El remate terminará á la una en punto de la tarde del día expresado.

Si no se hicieren posturas admisibles queda desde luego anunciada por el presente una nueva subasta que tendrá lugar en el mismo sitio y hora referidos el día diez y nueve del próximo mes de Junio bajo iguales condiciones. En este segundo remate se admitirán posturas que cubran las dos terceras partes del tipo señalado.

Lo que se anuncia para conocimiento de cuantas personas quieran tomar parte en la licitacion.

Mahon 25 de Mayo de 1889.—El Alcalde-presidente, Sebastian Vinent.

Gobierno Militar de la Isla de Menorca Mahon

Desde el lunes 29 del actual de 5 á 8 de la mañana tendrán ejercicios de fuego y tiro de blanco las fuerzas del Regimiento Infantería de Mindanao en el sitio de costumbre del derruido Castillo de San Felipe. Lo que se hace saber para que llegue á conocimiento del público,

Mahon 25 de Mayo 1889.—D. O. de S. E. El Comandante Srío., José Vivanco.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra

PARA

EL LIBERAL

Madrid 24 3 t.

El Sr. Castelar sospechando que se hablan de suspender las sesiones de las Cortes ha preparado ya su viage al Extranjero.

Se asegura que han sido descubiertos los autores del robo verificado en la Caja General de Depositos. Han sido presos los que se creen principales autores del crimen.

Los principales hombres políticos de todos los partidos continúan celebrando frecuentes conferencias.

Madrid 24 4 30 t.

El periódico «El Figaro» de Paris afirma que en breve se efectuará el casamiento del príncipe de Nápoles heredero de la corona de Italia con

la princesa Margarita, hermana del Emperador Guillermo de Alemania.

El duque de Montpensier ha marchado á Londres.

Madrid 24 5-50 t.

La sesión del Congreso ha sido presidida por el Sr. Martos. El Sr. Romero Robledo anuncia que oportunamente se ocupará con la extensión necesaria de los sucesos ocurridos ayer en aquella Cámara. El Sr. Sagasta se ha levantado enseguida y ha dado lectura á un Real Decreto en el cual se dispone se suspendan las sesiones de las Cortes. Las oposiciones han dado gritos de ¡Viva la Reina! El Sr. Martos los ha repetido y se ha levantado la sesión en medio de la mayor tranquilidad.

Madrid 24 7-40 n.

El Tribunal Supremo de Justicia ha confirmado la sentencia pronunciada por la Audiencia de lo criminal de Lerma condenando á la pena de muerte á diez procesados en la causa instruida por el crimen de Nava de Roa.

Madrid 24 10-45 t.

Se desmienten los rumores que han circulado atribuyendo á los principales personajes de la conspiración política el propósito de publicar un manifiesto. Los ministeriales aseguran que el Gobierno se propone reanudar las sesiones de las Cámaras á principios de Junio intentando de nuevo poner á discusión el proyecto de sufragio universal y los presupuestos del año económico inmediato.

En los círculos políticos se va imponiendo la calma después de los sucesos que tan agitados les ha mantenido en estos días.

En el Consejo de Ministros celebrado esta tarde se ha acordado hacer todos los esfuerzos posibles para suavizar las asperezas y procurar una reconciliación; en el caso de que esto no se pueda lograr se dará por terminada la actual legislatura. Mañana se celebrará nuevo Consejo de Ministros para tomar acuerdos en vista del resultado que ofrezcan las gestiones que se están practicando.

El periódico «La Epoca» dice que la crisis ministerial solamente está aplazada.

Madrid 25 10-15 m.

La Gaceta publica el Real Decreto anunciando la suspensión de las sesiones de Cortes.

Se trabaja para proeurar la reconciliación entre las dos fracciones de la mayoría pero continúa la intransigencia de D. Cristino Martos y se duda pueda lograrse hacerle desistir de su propósito.

Ayuntamiento de Villa-Carlos

El día 26 del actual á las diez de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales, la subasta del arriendo de los derechos de consumos, cereales y sal, durante el próximo año económico de 1889 á 1890, bajo el tipo de 12 629 pesetas 59 céntimos, y con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento para los que gusten enterarse.

La subasta terminará á las doce de la mañana y como garantía necesaria para hacer posturas, se constituirá en depósito en la caja de esta Corporación, la cantidad de 500 pesetas.

Villa-Carlos 14 Mayo 1889.—El Alcalde Presidente, José Vila.

Alcaldía de Mahon

Segun me partic'pa el Excmo. Sr. General Gobernador militar de esta Plaza, el lunes próximo día 27 del actual y sucesivos de 5 á 8 de la mañana, las tropas de esta guarnicion se dedicarán á ejercicios de fuego y tiro al blanco en el castillo de San Felipe.

Y con el fin de evitar cualquier suceso desagradable, he creído conveniente anunciarlo para conocimiento del público.

Mahon 25 Mayo de 1889.—Sebastian Vinent.

Sombreros modelo

para señoras y niñas

Los ha recibido de las más acreditadas fábricas de Madrid y Paris.

AGUEDA TIMONER DE DELGADO
CASTILLO, 18, MAHON

SUBASTA El día nueve de Junio próximo, á las once de la mañana, se venderá en licitacion verbal y á voluntad de sus dueños, en el despacho del Notario don José Vinent y Seguí, dos casas situadas en esta ciudad, calle Ccs de Gracia número 16 y calle de San José número 2, pertenecientes á la herencia de dona Margarita Coranti y Triay.

Los títulos de propiedad, y condiciones para la venta, obran en poder del Notario referido, informando tambien, acerca de las mismas, el procurador D. Jaime D. Maspoch.

SUBASTA El día 7 de Junio, á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, se venderá en licitacion verbal, á voluntad de su dueño, la casa número 11 de la calle de San Jorge de esta ciudad, con sugesion a las condiciones y títulos de propiedad que obran en poder de dicho Notario.

Gran rebaja de precios

Por tener que trasladarse el almacén de Muebles situado en la Plaza del Carmen núm. 13, esquina a la del Norte, el dueño del mismo D. José Codina ha resuelto rebajar el precio en los que se espresan á continuación:

Armarios de caoba con luna de cuerpo entero.
Lavabos de varias clases.
Aparadores de comedor.
Cómodas de varios precios.
Mesas de nogal para comedor.
Mesas de noche con y sin piedra.
Mesas de centro.
Camas y sommieres de varias clases.
Silleras y varios otros que se dejan sin mencionar.

COMESTIBLES

DE

Antonio Candela

17 SAN ROQUE 17

Gran depósito de pastas italianas para sopa, infinidad de moldes y de calidad superior, á 13 céntimos de escudo la libra de 400 gramos, ó sea á 33 céntimos de peseta, siendo á 12 de escudo ó 30 de peseta al que compre mas de tres kilos.

Aceitunas sevillanas manzanillas á 14 céntimos de escudo libra ó sean 35 de peseta, haciendo una rebaja al que compre por arrobas.

En dicho establecimiento hay 2.000 botellas vino legítimo de Jerez á una peseta botella de 3¼ de litro, sin casco; se da á prueba. El legítimo de la tierra ó del país á 18 de escudo litro ó 45 de peseta.

El ausado de Santa María es como siempre superior y á 24 céntimos de escudo libra ó sea 150 peseta el litro.

Hay además jabon, azúcares de toda clase, é infinidad de artículos comestibles á precios infinitamente baratos.

17 SAN ROQUE 17

Para vender

Lo está la casa calle Mayor n.º 37, Villa-Carlos. Informarán en la misma.

ALMACEN DE PINTURAS NACIONALES Y ESTRANJERAS
FERRETERÍA Y VIDRIOS PLANOS

DE LA

VIUDA DE PONS MURILLO

PAPELES PINTADOS PARA EL DECORADO DE HABITACIONES, fabricacion de los Sres. Otto Jacobi de Berlin, depósito exclusivo en esta isla, precios sin competencia.

PINTURAS Y MATERIALES DE «ASBESTOS» H. W. JONS' NEW-YORK, agencia única en las Baleares.

HERRAMIENTAS PARA CARPINTEROS Y EBANISTAS, del acreditado fabricante Sr. Mercader de Barcelona, único depósito en Menorca á precios de fábrica.

Viuda de Pons Murillo

Castillo, 30 MAHON Castillo, 30

Droguería de Francisco Tomás Robert

Calle Nueva núm. 8

Depositario exclusivo en Menorca del muy acreditado polvo de cacao puro de Richard C. Wan Haagen, de la pintura Patente de Tarr & Wonson para los fondos de buques de madera, de la sin rival Legía Palma de F. Tena Vives y de la muy acreditada y única en su clase Harina lacteada de E. Nestle.

Surtido completo en artículos en el ramo de droguería, paquetería, perfumería, zapatería, (herramientas) carpintería; pinturas blanco, cardenillo, ocre negro y almagre.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

8, NUEVA 8

Subasta

El día 26 del corriente á las 11 de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, á voluntad de sus dueños, la de una casa con un huerto contiguo situada en la Alquería cremada de este término, inmediata al pozo de dicho punto, con sugesion á las condiciones y títulos de propiedad que obran en poder de dicho Notario.

Subasta

El día 31 del corriente á las once de la mañana es venderán en licitacion verbal en el Despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, bajo los tipos que á continuación se espresan, las fincas siguientes:

Una casa situada en Mahon calle del Castillo n.º 18, por el tipo de 8500 pesetas.

Otra casa situada en Villa-Carlos, calle del Puerto n.º 35, por 200 pesetas.

Otra id. n.º 37, de la propia calle y villa, por 300 pesetas.

Un solar n.º 23 de la misma calle, por 150 pesetas.

Una casa con un huerto de tres solares en dicha calle del Puerto de Villa-Carlos, n.º 21, por 2400 pesetas.

Otra casa en la calle de San Pedro de dicha villa número 31, por el tipo de 1400 pesetas.

Y otra en la misma calle de San Pedro de Villa-Carlos, por 1700 pesetas.

Dichas fincas se adjudicarán á favor del mas ventajoso postor, siempre que cubra el tipo fijado, con sugesion á los títulos de propiedad y condiciones que obran en poder de dicho Notario.

Para vender

Lo están diez solares en Villacarlos calle de la Iglesia, cerca del mar.

Informes en el mismo pueblo, calle del Puerto número 3.

Lo está la casa n.º 4 de la calle S. Manuel. Informarán calle del Carmen n.º 100.

Para alquilar

Lo está la casa número 2 de la plaza del Príncipe. Informarán, Arravaleta 13.

El Comandante Militar de Marina de la provincia de Menorca, Capitan del puerto de Mahon, etc.

Hace saber: Que el lunes 27 del actual y horas de cinco á ocho de la mañana, se dedicarán las tropas de esta guarnicion, á ejercicios de fuego y tiro al blanco, en el sitio de costumbre del demolido castillo de San Felipe; y se anuncia para conocimiento del público y con el fin de evitar accidentes desgraciados.

Mahon 25 Mayo 1889.—Miguel Pardo.

CASINO EL CONSEY

Se convoca Junta general extraordinaria, para el domingo 26 del corriente á las tres de la tarde, cuyo objeto es tratar de un asunto de interés para la sociedad.

Mahon 22 Mayo 1889 —P. A. de la J. D., El Secretario, Joaquin Gahona.

Baile en San Luis

Lo habrá todos los domingos y dias festivos por la tarde en el sitio conocido por «Es plá de se Creu». La música correrá á cargo de D. Esteban Bagur.

Se necesita

Una persona con buenas relaciones en el comercio de Mahon y con referencias para informes, que le convenga representar una buena casa exportadora de vinos, aguardientes y licores.

Dirigirse á los Sres. Barceló y Torres, Málaga.

Para alquilar

Lo está la casa de la calle del Castillo número 232 ó sea la que ocupaba el Asilo de Huérfanos. Informarán en la misma calle número 76.